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ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ОПРЕДЕЛИЛО ПРИОРИТЕТЫ РАБОТЫ 

НА БЛИЖАЙШЕЕ БУДУЩЕЕ 

1 марта президент России Владимир Путин выступил с очередным 

посланием Федеральному собранию, в котором обозначил задачи страны на 

ближайшее будущее. Традиционно это одно из важнейших политических 

событий года. Информационный "шлейф" от него тянется несколько дней, а 

то и недель. К тому же Послание всегда составляется как набор разного 

уровня прямых и косвенных сигналов. Для законодателей, к которым оно 

непосредственно обращено. Для различных номенклатурных и 

политических групп, которые нуждаются в подобных публичных 

ориентирах. Для простых граждан, которые воспринимают данный формат 

обращения главы государства как программу действий властей в целом. 

"В Послании определены базовые, основополагающие понятия, 

которые обеспечат дальнейшее развитие экономики - это поддержка 

предпринимательства, уважения к нему, уменьшение роли государства в 

национальной экономике, - рассказал в интервью "Российской газете" 

председатель комитета по экономической политике Совета Федерации 

Федерального Собрания России Дмитрий Мезенцев. - Это важные условия, 

которые должны раскрепостить и раскрыть энергию тех людей, которые 

готовы прийти в бизнес, открыть свое дело. Президент подчеркнул, что 

макроэкономическая стабильность - важнейшее достижение последних лет 

- ключевой фактор дальнейшего социально-экономического развития. Было 

очень важно услышать в адрес Правительства и Центрального банка 

поручение главы государства, исполнение которого должно обеспечить 

выгодные кредиты для промышленности, для среднего и малого бизнеса, 

индивидуальных предпринимателей". 

Значимым, по мнению Мезенцева, является и то,  что президент 

видит необходимым уменьшение числа необоснованных проверок 

предприятий. "Избыточное, неоправданное давление на бизнес - что 

необходимо исключить - может трактоваться и как "индикатор" того, что 

государство относится к предпринимательскому труду без должного 

уважения. 

Экономическая жизнь должна определяться логичной, понятной, 

взаимоувязанной, профессиональной законодательной базой, 

соответствовать которой должны федеральные нормативные правовые акты 

и отраслевые документы министерств и ведомств. Заинтересованным 

сторонам дано поручение провести анализ правоприменительной практики 

в экономической сфере. Это очень важно, как и то, что для государства 

приоритетным видится формирование стабильного делового климата, а 

значит, и нового качества защищенности всех, кто занимается 
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хозяйственной деятельностью, защищенности инвесторов, защищенности 

предпринимателей. 

Социальная направленность Послания вызывает особое уважение. 

Обозначены болевые точки в образовании, здравоохранении, но и 

глобальные планы развития этих важнейших для общества сфер. В то же 

время отмечается, что решать вопросы социальной сферы невозможно без 

развития экономики, совершенствования ее структуры, без выведения 

России на уровень, которого достигли высокотехнологичные державы. 

Ведь социальные преобразования приведут к повышению расходных 

обязательств федерального бюджета - экономика должна быть к этому 

готова" ("Послание Президента России - движение вперед"). 

В Минтруде России пообещали выполнение программы, цель которой 

создание новых рабочих мест, переобучение кадров и снижение несчастных 

случае на производстве. 

Это укладывается в общую программу модернизации структуры 

занятости населения, над которой ведомство будет работать по поручению 

президента. В своём послании Федеральному Собранию Владимир Путин 

назвал современную систему занятости работающих людей в стране 

архаичной. 

"Надеемся, что сможем эффективно заниматься и переобучением 

людей и, с другой стороны, так сказать, заниматься улучшением рабочих 

мест и, соответственно, повышением эффективности производства. 

Действие многостороннее", - рассказал журналистам министр труда и 

социальной защиты Максим Топилин в рамках рабочей поездки в 

Костромскую область. 

Он также сообщил, что сейчас действует специальная программа 

дополнительных тарифов по отчислениям в Пенсионный фонд для 

работодателей, которые не обеспечивают норму по условиям труда.  

Это уже одна из мер по профилактике распространения 

профессиональных заболеваний и снижения несчастных случаев на 

производстве. На необходимость улучшения условий труда людей также 

обратил внимание Владимир Путин. 

Выступая 1 марта с посланием Федеральному Собранию, Владимир 

Путин отметил, что "людям надо дать хорошую работу, которая 

мотивирует, приносит достаток, позволяет реализовать себя" ("Занятости 

создадут условия"). 

Кроме того, Владимир Путин поручил подготовить комплексный план 

модернизации и расширения всей магистральной инфраструктуры. В 

ближайшие шесть лет планируется удвоить расходы на автомобильные 

дороги страны, направив на эти цели более 11 триллионов рублей. Помимо 

федеральных трасс, в порядок будут приведены региональные и местные 

трассы. Серьёзным ресурсом для развития отечественного транспорта 

должны стать цифровые технологии и сервисы, применение новых 

технологий и материалов, а также использовании новых инструментов 

финансирования дорожного строительства. Как рассказал директор 

https://rg.ru/2018/03/05/poslanie-prezidenta-rossii-dvizhenie-vpered.html
https://rg.ru/2018/03/02/topilin-poobeshchal-novye-rabochie-mesta-i-pereobuchenie-kadrov.html
https://rg.ru/2018/03/02/topilin-poobeshchal-novye-rabochie-mesta-i-pereobuchenie-kadrov.html
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Института экономики транспорта и транспортной политики ВШЭ Михаил 

Блинкин агентству "ФедералПресс", сейчас полностью создана 

производственная и проектная инфраструктура, чтобы можно было 

реализовать программу "Безопасные и качественные дороги" во всех 

крупных регионах.  "И если для этой программы, для КСОДов (комплексные 

системы организации дорожного движения), для аналогичных документов по 

развитию общественного транспорта, добавить немного денег и перейти от 

простейших программ ремонта к серьезным работам, – эффект будет и 

экономический, и политический, и медийный", - считает Блинкин.  

Он отметил, что из того, что президент озвучил в послании, уже 

активно реализуется цифровизация дорожной отрасли. Например, внедрение 

комплексов видеофиксации, которые серьезно упорядочили движение 

автомобилей на улицах городов и на междугородних трассах и заметно 

повысили безопасность. Очень много дорожных сервисов сделано на 

мобильных приложениях, в том числе оплата за парковку или проезд по 

платным трассам" ("В послании самая ударная фраза была об удвоении 

ассигнования дорожного хозяйства"). 

В послании к Федеральному Собранию президент России Владимир 

Путин напомнил о массовых ошибках в расчетах имущественного налога. 

"Российская газета" отмечает, что в минувшем январе комиссии по 

пересмотру кадастровой стоимости недвижимости, работающие при 

Росреестре, рассмотрели 259 заявлений в отношении 405 объектов. Это в 

2,5 раза больше, чем в январе 2017 года. Такие данные свидетельствуют о 

том, что число людей, не довольных оценкой жилья или земли, 

увеличивается. Ведь именно кадастровая стоимость недвижимости с 2015 

года играет определяющую роль в расчете налога на имущество и землю. 

Одно дело, когда она рассчитана в разумных пределах и с трех миллионов 

рублей в год придется заплатить 500 рублей имущественного налога, но 

совсем другое, когда "однушку" в 33 "квадрата" где-нибудь в среднем 

Подмосковье оценят в десять миллионов, при том что ее рыночная цена 

сегодня не превышает этих самых трех миллионов. 

Такие ошибки, как поясняют в Росреестре, случаются из-за 

несовершенства процедуры самой оценки. Как напоминают в ведомстве, до 

1 января 2017 года кадастровую стоимость недвижимости определяли 

независимые оценщики, а утверждали региональные и местные органы 

власти. В ведомстве признают, что оценщики со своей задачей справились 

плохо. 

Владимир Путин предложил вернуться к вопросу о налоге на 

имущество физических лиц. "Он должен быть справедливым и посильным 

для граждан, - цитирует "Российская газета" президента. - Когда 

некоторые, в том числе сидящие в этом зале коллеги, убеждали нас, и меня 

в том числе, использовать рыночную стоимость недвижимости при расчете 

этого налога, они говорили, что старые, устаревшие оценки БТИ, - это 

анахронизм. Однако в реальности оказалось, что кадастровая стоимость, 

которая вроде бы должна соответствовать рыночной, часто значительно ее 

http://fedpress.ru/expert-opinion/1980750
http://fedpress.ru/expert-opinion/1980750
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превышает. Но так не договаривались, и люди этого от нас никак не 

ожидали". 

Теперь предстоит работа над ошибками: "Нужно уточнить механизмы 

расчета налога, а также определения кадастровой стоимости 

недвижимости, - поставил задачу президент. - В любом случае она не 

должна превышать реальную рыночную стоимость. Все решения 

необходимо принять максимально быстро в первом полугодии текущего 

года" ("Земля меняет цену"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ПОСЕТИЛ ФОРУМ ОНФ "ПРАВДА И 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ" 

Президент России Владимир Путин посетил медиафорум 

Общероссийского народного фронта в Калининграде. В ходе пленарного 

заседания глава государства обсудил с региональными журналистами 

вопросы здравоохранения, борьбу с коррупцией, экологию и влияние СМИ в 

современном мире. Российский лидер рассказал участникам форума о своей 

мечте и о том, что он хотел бы изменить в прошлом. 

Как написала газета "Известия", открывая встречу, президент отметил, 

что сотрудники российских медиа всегда находятся "на передовой", 

поскольку работают непосредственно с людьми и лучше остальных 

чувствуют, что происходит в регионах нашей страны. 

Первой темой встречи стало здравоохранение. Журналисты отметили 

важность озвученной в ходе послания Федеральному собранию идеи ввести 

Россию в клуб стран "80+", где продолжительность жизни граждан 

превышает 80 лет. Глава государства рассказал, что для достижения такого 

результата необходима масштабная система профилактических осмотров 

граждан, как это было в советское время. Он также напомнил, что будущее 

правительство РФ должно подготовить и план по борьбе с онкологией. 

В ходе разговора возникла дискуссия и о влиянии СМИ на власть. 

Один из участников форума заметил, что в советское время критическая 

статья в адрес функционера могла лишить его партбилета.  

По словам президента, сегодня ситуация изменилась: пресса 

максимально деполитизирована, в стране есть ведущая политическая сила, но 

ее роль не закреплена в Конституции РФ, как это было в Советском Союзе. 

"Сегодня та же "Единая Россия" имеет "контрольный пакет", но если 

ситуация будет как-то меняться и если "Единая Россия" не сможет доказать 

свое лидерство, будет по-другому, — заметил он. — Мы должны это иметь в 

виду, и сама "Единая Россия" должна иметь в виду". 

В России нужно создать законодательно закрепленный инструмент 

взаимодействия прессы и представителей власти, заявил Владимир Путин. 

"Наверное, всё там детально не пропишешь, но какие-то принципы 

должны быть сформулированы, — уточнил он. — Надо просто подумать, как 

это аккуратно сделать, чтобы не перестараться" ("За вами вся Россия"). 

Президент подтвердил свое согласие с звучавшим ранее предложением 

ввести почетное звание для журналистов, пишет ТАСС. "Мы эту инициативу 

https://rg.ru/2018/03/04/regiony-nachnut-provodit-kadastrovuiu-ocenku-po-novym-pravilam.html
https://iz.ru/715654/egor-sozaev-gurev/za-vami-vsia-rossiia
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доведем до логического завершения и будем практиковать присвоение этих 

почетных званий", - заверил он. 

Путин также обещал подумать, как помочь детским СМИ. "Ответ 

обычно один и тот же: для того, чтобы нормально телеканал 

функционировал, нужна рекламная деятельность, а на детских каналах 

никакой рекламы кроме подгузников вроде бы нет и не приносит никакого 

дохода, а все остальное должно делаться за счет прямого бюджетного 

финансирования, а этого бюджетного финансирования не хватает", - описал 

существующую ситуацию Путин. Однако сам он уверен, что детские СМИ - 

"это то, на что должно хватать [денег]". "Мы подумаем, мы не бросим этот 

вопрос", - пообещал глава государства ("Путин поделился с ОНФ мнением 

о работе СМИ и перспективах военных разработок"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОДДЕРЖИТ СЕЛЬСКУЮ МЕДИЦИНУ 

Правительство России направило около 3,5 млрд рублей на 

приобретение медицинского оборудования в сельской местности. Об этом со 

ссылкой на пресс-службу правительства, пишут "Известия". 

Денежные средства будут предоставлены Минздраву из резервного 

фонда правительства. Из них 1,23 млрд рублей направят в бюджеты 

субъектов Федерации для приобретения модульных конструкций врачебных 

амбулаторий, фельдшерских и фельдшерско-акушерских пунктов в 

населенных пунктах с численностью до 2 тыс. человек. Еще 2,2 млрд будут 

переданы для приобретения передвижных медицинских комплексов 

в населенных пунктах, где численность населения не превышает 100 человек. 

"Принятые решения направлены на расширение сети сельских 

медицинских учреждений и повышение доступности и качества оказания 

медицинской помощи населению, проживающему в сельской местности", — 

говорится в сообщении на сайте правительства. ("Кабмин выделил 3,5 млрд 

рублей на развитие сельской медицины"). 

Ещё 10 млрд руб. на дооснащение детских поликлиник и больничных 

отделений для детей медицинскими изделиями, пишет "РБК". 

Соответствующее постановление опубликовано на сайте кабинета 

министров. Средства будут выделяться из резервного фонда ежегодно с 2018 

по 2020 год. Таким образом, общая сумма программы составляет 30 млрд 

руб. Согласно распоряжению 9,65 млрд руб. выделяются Минздраву России 

на предоставление субсидий регионам для софинансирования расходных 

обязательств на реализацию региональных программ по развитию 

материально-технической базы детских поликлиник. Еще 0,35 млрд руб. 

направляются Федеральному медико-биологическому агентству на развитие 

материально-технической базы подведомственных детских поликлиник 

("Правительство выделило 10 млрд руб. на развитие детских 

поликлиник"). 

Между тем, около 570 фельдшерско-акушерских пунктов будет 

построено в России в ближайшие 1-2 года. Это количество полностью 

обеспечит потребность страны, где сейчас действует порядка 43 тыс. таких 

http://tass.ru/obschestvo/5004664
http://tass.ru/obschestvo/5004664
https://iz.ru/716703/2018-03-06/kabmin-vydelil-35-mlrd-rublei-na-razvitie-selskoi-meditciny
https://iz.ru/716703/2018-03-06/kabmin-vydelil-35-mlrd-rublei-na-razvitie-selskoi-meditciny
https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5a9e3d299a79473008e1595e
https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5a9e3d299a79473008e1595e
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объектов. Об этом 5 марта рассказала журналистам министр здравоохранения 

РФ Вероника Скворцова. 

"Сейчас нам не хватает около 570 объектов на всю страну при наличии 

43 тысяч. Для того, чтобы их выстроить, в принципе, достаточно 1 года. Если 

брать с запасом, то 2-х лет максимум", - сказала она. 

Министр добавила, что массовое сокращение фельдшерско-акушерских 

пунктов происходило в прошлое десятилетие - с 2000 по 2010 год. Полторы 

тысячи объектов были сокращены и закрыты. В последние 3 года ежегодно 

строится большое количество ФАПов, сельских и районных амбулаторий. 

"В 2016 году мы построили более 500 объектов сельской медицины. В 

прошлом году около 400: около 370 ФАПов и, соответственно, несколько 

десятков сельских врачебных амбулаторий", - уточнила Скворцова. 

Министр сказала, что в начале 2017 года не хватало более тысячи 

дополнительных объектов сельского здравоохранения. "Благодаря тому, что 

мы с 2016 года запустили единую для всей страны геоинформационную 

систему, то есть систему территориального планирования, мы видим каждый 

населенный пункт, мы видим точки, где должны быть ФАПы или врачебные 

амбулатории, где их нет", - сказала она. 

Скворцова также добавила, что ведется работа по созданию мобильных 

комплексов для жителей отдаленных и труднодоступных населенных 

пунктов. На сегодняшний день таких создано уже несколько тысяч. В их 

числе мобильные ФАПы, и мобильные маммографы, мобильные 

флюорографы, комплексы для диспансеризации на шасси "КамАЗа", "ГАЗа" 

и других автомобилей, а также вездеходы для тундры и северных широт 

("Скворцова: около 570 ФАПов построят в России в ближайшие 1-2 

года"). 

Медицинские организации государственной и муниципальной систем 

здравоохранения подключат к скоростному Интернету. Об этом говорится 

в распоряжении правительства, пишет "Российская газета". 

Для организации подключения минкомсвязь заключит госконтракт с 

исполнителем, который должен будет обеспечить доступ медорганизаций в 

Интернет на скорости минимум 10 Мбит/с через оптоволоконные линии, 

либо минимум 1 Мбит/с через спутник. Из постановления следует, что 

единственной компанией, которая займется подключением медорганизаций 

к Интернету, станет "Ростелеком". 

Интернет будет использоваться для консультирования населения 

специалистами ведущих федеральных и региональных медорганизаций с 

использованием возможности телемедицинских технологий, говорится в 

справке к документу. 

Подключение медорганизаций к высокоскоростному Интернету 

предусмотрено госпрограммой "Информационное общество" на 2011-2020 

годы. Ранее в правительстве подчеркивали, что ее основная цель - 

получение гражданами и организациями преимуществ от информационных 

технологий за счет обеспечения равного доступа к информационным 

ресурсам, развития цифрового контента, применения инновационных 

http://tass.ru/obschestvo/5010202
http://tass.ru/obschestvo/5010202
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технологий, радикального повышения эффективности государственного 

управления при обеспечении безопасности в информационном обществе 

("Клик о помощи"). 

 

МИНСТРОЙ ПРЕДЛОЖИТ ПОТРЕБИТЕЛЯМ УСЛУГ ЖКХ 

ЩАДЯЩИЕ ТАРИФНЫЕ ПЛАНЫ 

Минстрой предложил детализировать тарифы ЖКХ в зависимости от 

потребления воды, газа и тепла по аналогии с тарифами сотовых 

операторов, сообщил замминистра строительства и ЖКХ Андрей Чибис. 

"Мы сейчас прорабатываем технологию блокчейн для сохранения и 

передачи этих данных", - цитирует замглавы министерства "ТАСС". 

Блокчейн применительно к ЖКХ необходим для мониторинга качества 

и потребления коммунальных ресурсов, а также мониторинга платежей, 

добавил он. 

Контроль над данными позволит автоматизировать учет потребления 

коммунальных ресурсов и предложить потребителям тарифные планы по 

аналогии с сотовыми операторами, заявил Андрей Чибис. 

"Это же позволит нам с вами ввести дисконтные программы примерно, 

как у потребителей сотовой связи. Как только мы перейдем к автоматизации 

контроля потребления ресурсов, мы сможем предложить потребителям 

тарифные планы - "эконом", "оптимум" и "безлимит", - добавил замминистра 

("Минстрой разрабатывает систему управления потреблением 

коммунальных ресурсов на блокчейне"). 

Решение разрабатывается в рамках проекта "Умный город", пишет 

"Российская газета". Его минстрой предлагает включить в госпрограмму 

"Цифровая экономика", заявка уже отправлена в правительство, сообщил 

глава минстроя Михаил Мень. 

Предложить потребителям дифференцированные тарифы можно, 

только автоматизировав контроль потребления и считывания показаний 

приборов учета в ЖКХ. Сейчас есть разрозненные проекты в этой сфере, но 

общая информация никем не собирается и не анализируется. Впрочем, и 

анализировать пока особо нечего. По всей России лишь в 106 тысячах 

домов (в масштабах страны не так уж много) установлено 400 тысяч 

модемов, передающих данные о потреблении энергоресурсов, их мощность 

в общей сложности составляет 11 ГВт, рассказал замглавы Экспертного 

совета по энергоэффективности минстроя Артем Седов. 

"При помощи электронных моделей мы разрабатываем 

территориальные схемы обращения с отходами, - привел он "РГ" другой 

пример. - Это позволяет рассчитать тарифы, которые на 20 процентов ниже 

просчитанных от руки, за счет расчета маршрутов и оптимальной загрузки 

объектов инфраструктуры". 

Заявка о включении в программу "Цифровая экономика" направления 

"Умный город" содержит предложения по комплексному развитию 

"умных" городов в России до 2024 года. Об этом сообщил "РГ" Борис 

Глазков, вице-президент по стратегическим инициативам "Ростелекома", 

https://rg.ru/2018/03/07/medicinskie-organizacii-podkliuchat-k-skorostnomu-internetu.html
http://tass.ru/ekonomika/5009004
http://tass.ru/ekonomika/5009004
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который курирует проект "Умный дом". "Они касаются внедрения 

цифровых технологий для улучшения качества жизни в городах по 

направлениям ЖКХ, транспорта, градостроительной деятельности, 

экологии, использования открытых данных, взаимодействия с жителями 

городов и предоставления им услуг", - отметил он. 

В результате к 2024 году серьезно вырастет доля зданий и 

сооружений, строящихся с использованием цифровых моделей. 80 

процентов приборов в семи из десяти домохозяйств будут дистанционно 

передавать показания о потреблении воды и энергоресурсов. В 25 городах 

будет внедрен беспилотный общественный транспорт, а не менее пяти 

российских городов войдут в ТОП-50 международного рейтинга "умных" 

городов. Если будет принято решение о включении направления "Умный 

город" в госпрограмму, то детальный план мероприятий будет разработан 

уже в этом году. 

Также минстрой работает над включением направления "Умный 

город" в паспорт приоритетного проекта "ЖКХ и городская среда". Среди 

основных целевых показателей этого направления - создание онлайн-банка 

решений и технологий "Умного города", повышение качества управления 

городскими ресурсами, в том числе за счет привлечения жителей к 

принятию решений. В число индикаторов "Умных городов" входят такие 

показатели, как качество и доступность ресурсов, инновационная 

инфраструктура, безопасная и комфортная среда. 

Исполнительный директор Национального центра общественного 

контроля в сфере ЖКХ "ЖКХ Контроль" Светлана 

Разворотнева напоминает, что в России попытки обуздать стоимость услуг 

ЖКХ административными методами не увенчались успехом, но после 

модернизации и введения автоматической системы учета потребления 

населению могут быть обеспечены прозрачные тарифы. "Например, 

тепловые пункты с погодным реагированием позволят сэкономить до трети 

теплоресурсов. Но ресурсники не заинтересованы в уменьшении продаж и 

снижении потребления, а перед государством стоят задачи по повышению 

эффективности и снижению потребления. И мы предлагаем включить 

проведение работ по установке умных приборов учета в обязательный 

список работ по капремонту", - резюмирует она ("Тариф "Любимой"). 

 

РОССИЯНЕ ОЦЕНИЛИ УРОВЕНЬ КОРРУПЦИИ В 

УЧРЕЖДЕНИЯХ СТРАНЫ 

Больше половины россиян считают, что во всех учреждениях берут 

взятки. Об этом сказано в докладе комитета гражданских инициатив, 

основанном на опросе "Левада-центра". Но о взяточничестве в школах или 

детсадах говорят только 15% респондентов. По мнению авторов 

доклада, оценивая масштабы коррупции, люди опираются не только на свой 

опыт, но и на мнение знакомых и сообщения СМИ. По словам экспертов, в 

быту люди сталкиваются с коррупцией намного реже. Этому способствовало 

https://rg.ru/2018/03/06/minstroj-predlozhit-potrebiteliam-uslug-zhkh-shchadiashchie-tarifnye-plany.html
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внедрение систем, позволяющих получить услуги, минуя чиновников, — 

например, электронных сервисов и ЕГЭ. 

По словам профессора Института государственной службы и 

управления РАНХиГС Владимира Соколова, рядовые граждане под 

коррупцией понимают всё, что требует от них дополнительных денежных 

вложений, начиная от бутылки коньяка врачу и заканчивая 

"конвертом" чиновнику за продвижение деловых интересов. 

Председатель национального антикоррупционного комитета Кирилл 

Кабанов рассказал "Известиям", что социологические исследования 

показывают не реальный уровень взяточничества, а степень 

информированности граждан и их ощущения. Так, опрос населения, 

проведенный в США в прошлом году, показал, что 

большинство американцев считают чиновников коррумпированными. 

"Когда вы спрашиваете о поголовной коррупции, большинство ответит 

утвердительно. Но второй вопрос о том, давали ли вы сами взятки в 

последние несколько лет, сокращает число положительных ответов до 10–

15%", - отметил Кирилл Кабанов. 

Коррупцию, как и любую болезнь, можно вылечить, уверен эксперт. 

"Если еще пять лет назад, чтобы быстрее получить загранпаспорт, 

приходилось бегать, что-то доплачивать, то теперь эта процедура 

максимально упрощена", - напомнил Кирилл Кабанов. 

По данным Генпрокуратуры РФ, в 2017 году было выявлено 29,6 тыс. 

преступлений коррупционной направленности, что на 10% меньше, чем в 

2016-м ("Россияне оценили уровень коррупции в учреждениях страны"). 

Между тем, в 2017 году общая сумма полученных в России взяток 

достигла 6,7 млрд руб., говорится в информационном бюллетене 

Национального антикоррупционного комитета. Всего за год она увеличилась 

в три раза, пишет "РБК". Речь идет только о суммах, которые удалось 

выявить в рамках уголовных дел по ст. 290 УК РФ (получение взятки). В 

2016 году этот показатель составлял 2,3 млрд руб.  

Отдельно в НАК посчитали сумму взяток, которые предлагались 

россиянами (дача взятки, ст. 291 УК РФ). В 2017 году граждане предложили 

взяток почти в полтора раза меньше, чем взяли должностные лица — 4,5 

млрд руб. По сравнению с 2016 годом общая сумма по выявленным фактам 

дачи взятки увеличилась в четыре раза. В 2016 году размер установленных 

взяток составлял 946,8 млн руб. В НАК отметили, что половина 

установленных преступлений коррупционной направленности приходится на 

мелкое взяточничество. Это понятие было введено в редакции Уголовного 

кодекса от 2016 года. Согласно законодательству, в этот пункт включаются 

взятки меньше 10 тыс. руб. Максимальный срок наказания за мелкое 

взяточничество составляет два года лишения свободы. Однако если лицо, 

попавшее под ответственность по этому пункту УК, уже имело судимость по 

статьям коррупционной направленности, наказание может быть увеличено до 

четырех лет. Почти 7 млрд руб. выявленных в 2017 году взяток — "верхушка 

айсберга", заявил РБК замгендиректора "Трансперенси Интернешнл — 

https://iz.ru/716072/nataliia-berishvili/rossiiane-otcenili-uroven-korruptcii-v-uchrezhdeniiakh-strany
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Россия" Илья Шуманов. "Примерно такую же сумму нашли в квартире 

одного только полковника МВД Дмитрия Захарченко", — отметил он. 

Трехкратный рост показателя он объяснил несколькими уголовными делами 

в отношении крупных чиновников: "В последние годы борьба перестроилась 

с низшего уровня на средний и высший. Появилось несколько фигурантов 

уголовных дел среди высокопоставленных чиновников". 

По словам Шуманова, классическая взятка уже считается архаикой. 

"Коррупция приобрела формы оффшорных транзакций и операций с 

криптовалютами, конфликта интересов и трудоустройства родственников в 

коммерческие структуры. Настоящая борьба с коррупцией начинается здесь", 

— указал Шуманов. 

Сумма выявленных взяток говорит только о том, насколько активно 

работали правоохранительные органы, отметил в беседе с РБК первый 

зампред комитета Госдумы по безопасности и противодействию коррупции 

Эрнест Валеев. По его словам, "баснословные цифры" обусловлены 

несколькими уголовными делами в отношении высокопоставленных 

чиновников ("Сумма полученных в 2017 году взяток достигла в России 

6,7 млрд руб."). 

 

ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИЛИ ШАНСЫ КАНДИДАТОВ В ПРЕЗИДЕНТЫ 

В стране стартовали теледебаты. Хотя агитационные кампании 

некоторых кандидатов в президенты начались уже давно, наблюдать за 

схватками оппонентов и интересней, и полезней. Для политологов ответы на 

многие вопросы уже очевидны.  

Практически все наблюдатели единодушны в оценке кандидата "номер 

один" - действующего президента Владимира Путина. Здесь, по их мнению, 

особых сюрпризов не предвидится. "Путин не идет в президенты - он просто 

продолжает работать на своем посту, уверен вице-президент Центра 

политических технологий Алексей Макаркин. – Очевидно, что его шансы 

быть переизбранным довольно высоки. Однако учитывая, что остальные 

кандидаты - интересные и сильные соперники, вряд ли выборы станут для 

него простой формальностью". 

Не менее важно, считает политолог, обеспечить "легитимность 

выборов и добиться максимально высокой явки, при которой победа не 

вызывала бы вопросов". 

Займёт ли КПРФ традиционное для неё второе место? - размышляют 

эксперты. При этом отмечают, что новому лицу партии – главе ЗАО "Совхоз 

имени Ленина" Павлу Грудинину – пока не удается обеспечить честность и 

прозрачность избирательной кампании коммунистов. 

Политолог и публицист Леонид Радзиховский признает, что Грудинин 

"поначалу приятно удивил". "Восторженные блогеры, как "левые", так и 

"либеральные", взахлеб писали про достойную альтернативу, но за полтора 

месяца кандидат наглядно сдулся", - говорит он. Причина, по его мнению, 

кроется в том, что "Грудинин – симулянт": "Он меняет партии и обещания. 

https://iz.ru/716072/nataliia-berishvili/rossiiane-otcenili-uroven-korruptcii-v-uchrezhdeniiakh-strany
https://iz.ru/716072/nataliia-berishvili/rossiiane-otcenili-uroven-korruptcii-v-uchrezhdeniiakh-strany
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Поэтому не может внятно рассказать о своей политической платформе. Его 

программа "20 шагов" - сплошные штампы". 

"Позиционировал себя как крепкого хозяйственника, человека от 

земли, - рассуждает публицист – Но со временем выяснилось, что 

"клубничное чудо" - во многом фикция, а главные источники доходов его 

совхоза – сдача в аренду дорогой земли". 

"Прежде чем идти в президенты и на встречах с электоратом обещать 

помощь обманутым дольщикам, надо было решить проблему с обманутыми 

пайщиками в собственном совхозе", - напомнил еще одну нелицеприятную 

историю политолог Алексей Рощин. Политолог не уверен, что кандидат от 

КПРФ "способен построить прозрачную властную систему", ведь "он даже в 

собственной декларации не может навести порядок. Этим объясняются все 

время всплывающие подробности, которые компрометируют кандидата от 

коммунистов, вроде вида на жительство в странах НАТО, заграничных 

счетов и недвижимости". 

Выдвижение бизнес-омбудсмена Бориса Титова от "Партии роста" 

непонятно многим экспертам. "Политическую кампанию он практически не 

ведет, если не считать пиар в Лондоне со "списком Титова", - говорит Леонид 

Радзиховский. 

Напротив, лидер "Яблока" Григорий Явлинский, не исключает эксперт, 

может в этот раз удивить: "Он способен сменить имидж правильного, но 

скучного кандидата для либеральной научно-технической интеллигенции, 

выступить жестким критиком режима и потеснить соперников по 

демократическому лагерю". 

При этом Алексей Рощин отдаёт должное Ксении Собчак, идущей от 

"Гражданской инициативы". По его мнению, она "может заручиться 

поддержкой протестного класса недовольных “рассерженных горожан” и 

молодёжи, а также получить определенные дивиденды от участия в 

кампании". "Собчак хорошо ведет кампанию, много старается и работает, 

проводит мероприятия, встречается с избирателями”. Политолог объясняет 

причину такой активности кандидата: “Президентские выборы для неё - это 

мостик из “детского шоу-бизнеса” во взрослую политическую жизнь. Ксения 

уже заявила, что будет баллотироваться на следующих выборах в Госдуму”. 

Эксперты отмечают и лидера ЛДПР, который давно является 

неотъемлемой частью политической арены страны. Они признают, что 

политическое долгожительство не мешает Владимиру Вольфовичу 

привлекать все больше новых сторонников. 

"Жириновский будет бороться за второе место, - прогнозирует Алексей 

Макаркин. – Напомню, за ЛДПР на выборах в Думу в 2016 году голосовали 

не только традиционные сторонники Жириновского, но и часть протестного 

электората, полностью поддерживающего внешнюю политику власти, но 

недовольного собственным уровнем жизни". 

"При всей своей эпатажности Жириновский виртуозно умеет находить 

подход к совершенно разным слоям общества, - говорит Алексей Рощин. – 

Блестящий оратор, он сложные вещи объясняет просто и понятно. Интересы 
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граждан он выражает не только перед телекамерами, но и в Государственной 

думе. Эти качества лидера ЛДПР многих привлекают". 

Политолог относит к особенностям всех кампаний кандидата "долго 

запрягать, но быстро ехать". "Кампания Жириновского всегда набирает 

обороты ближе к окончанию, и на финише – второе-третье место. Эти 

выборы вряд ли станут исключением”, - уверен эксперт ("Великолепная 

семерка и Собчак"). 

 

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ ПРОГРАММА ПО СОЗДАНИЮ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ БРЕНДОВ 

Идею по созданию региональных брендов по всей стране обсуждает 

"Единая Россия". О ее подробностях "Российской газете" рассказал Андрей 

Хазин, координатор Высшего совета ЕР по информационной политике, 

академик Российской академии художеств, профессор МГУ. 

По его словам, цель инициативы - качественная среда для жизни и 

гордость человека за свою землю. У россиян есть общие сильнейшие 

бренды, объединяющие их в единую нацию - Победа в Великой 

Отечественной войне, космос, великая русская литература.  

"Намного проще привить человеку, в особенности юному, гордость за 

то место, которое он хорошо знает. Если он понимает, что его край, город 

на протяжении сотен лет были привлекательными, что они дали стране и 

миру выдающихся людей, значимые идеи, то потом личную гордость за 

маленькую родину можно расширять и на всю страну. Это та основа, 

которая позволяет людям создавать общности, объединяться, чтобы 

улучшить свою жизнь. Не всегда для этого нужны деньги, в первую 

очередь, как показал опыт, нужны настоящая идея и воля к ее реализации".  

Почти в каждом субъекте Федерации, историческом мини-регионе и 

даже населенном пункте есть точки, которые никого не оставят 

равнодушным, если только о них узнают. 

Никакой столичный специалист, считает Андрей Хазин, не сможет 

сделать это лучше, чем сами жители, поскольку многие 

достопримечательности - природные, исторические, индустриальные - 

вообще никогда не выходили на общероссийский уровень или, как многие 

выдающиеся изобретения, например, были засекречены в советское время. 

О некоторых городах, иногда даже административных центрах регионов, 

россиянам, не живущим в них, неизвестно почти ничего. 

При всей очевидности идеи запустить работающий бренд очень 

сложно - хорошо, если из десяти проектов окажутся удачными три. Однако 

премия за победу велика - устойчивый и хорошо узнаваемый образ не 

только привлекает туристов, помогает формированию идентичности и 

созданию сообществ, но и решает проблемы с привлечением кадров и 

инвестиций ("Территориям добавят известности"). 

Между тем, депутат Госдумы Виталий Милонов предложил премьер-

министру Дмитрию Медведеву создать Федеральное агентство 

https://www.stav.kp.ru/daily/26803/3837913/
https://www.stav.kp.ru/daily/26803/3837913/
https://rg.ru/2018/03/05/v-rossii-poiavitsia-programma-po-sozdaniiu-regionalnyh-brendov.html


13 

по продвижению за рубежом российских брендов и общественно-культурных 

явлений, пишут РИА Новости. 

Политик напомнил, что через несколько месяцев в России стартует 

чемпионат мира по футболу. При этом самый эффективный способ 

продемонстрировать гостеприимность страны, культурное и духовное 

богатство, считает он, — это "показать достижения России в разных сферах, 

рассказать о победах и успехах последних лет". 

Иностранные гости должны увезти из России не только матрешки 

и икру, но и желание вернуться потенциальными инвесторами, подчеркнул 

депутат. 

Парламентарий полагает, что работа нового ведомства даже после 

завершения спортивных соревнований "может благотворно сказаться 

на продвижении авторитета нашей страны на внешнеполитической арене, 

а также стать успешным инструментом против антироссийской русофобской 

политики в ряде стран Запада" ("Милонов предложил создать ведомство 

по продвижению российских брендов"). 

https://ria.ru/society/20180305/1515726100.html
https://ria.ru/society/20180305/1515726100.html

